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近年来，越来越多的中国企业在各种国
际设计创意大赛中获奖，比如德国的红点奖
在中国设立了专门针对中国企业的“中国好
设计奖”，中国一年内获得该奖上千个，形势
好喜人，就此，清华大学副教授张小琴采访清
华大学教授柳冠中先生：这几年，红点奖、IF
奖等世界知名设计大赛都有中国产品获奖，
有人觉得这是中国设计正在崛起，您怎么看
这种现象?

天大好事，莫大荣誉，得到外国人颁奖，
应该高兴死了，柳教授却大扫国人之兴，称这
些奖不是中国的光荣，或是中国的耻辱，真是
丢人。柳冠中教授有“中国工业设计之父”之
称，在设计方面是权威，他说，这个奖，一年里
中国获奖作品有上千件，（主办方）目的很清
楚，他们就是商业机构，这个奖就是生意。报
名要交钱，参加初审要交钱，参加复审要交
钱，参加最后的展览要交钱，参加新闻发布要
交钱，奖杯奖状还是要交钱。这不是得奖，而
是买奖。

柳教授比我们知内情，这个奖在西方办
不下去了，跑到中国来搞钱了，起先还要柳教
授当评委，柳教授拒绝了。这个奖先跑到宁
波，要宁波给其一年打款300万欧元，还要宁
波无偿给安排1000平方米的场地，而且“要
求政府不得干涉”，柳教授戳穿了这个奖的西
洋镜，宁波便谢绝了此奖举办落地宁波。

宁波不留洋爷，中国自有留洋爷处，也
是同样要求汇欧元300万，同样也是要无偿
安排1000平方米，厦门好像得了什么宝，不
讨价不还价，照单全收，落地该市。让人惊奇
的是，有回，两个奖同时在该地颁奖，一个是
海峡两岸设计成果展，一个是红点奖获奖
展，两个奖对面对户，同时同地，该市党政要
员，不去参加前面一个活动，鼓励，鼓舞，偏
偏要给后面一个捧场，抬轿。前一个不去支
持，因为是中国的；后面那个高调抬轿，因为
是外国的。

中国自己的，不去；西方洋人的，偏去。这
也没什么可奇怪的，本地和尚都不用，外国和
尚好念经，还真不是这一桩。一等洋人二等
官，三等士子四等民。沾了一个洋字，便是高
大上。

不说文化，便是道理，也都是洋的真一
些，有些人把外国的价值观，一是当了真理，
二是当了最后判决；不说文化，单说文学，再
好的中国文学，不去获一个外国奖，便是国将
不国，文将不文；便是马桶盖，即使产在中国，
也要到外国去买回，才感觉无限光荣；不说马
桶盖，便是美女嫁人，嫁个外国人，洋气多了，
中国女性都争着嫁黑种人，多呢；不说嫁人，
便是得病，也是外国的好，我得的是艾滋病
呢，洋的，你得的是杨梅疮，土的。

咱们崇洋到了甚地步了？到了排内地
步。崇洋媚外，已让人骇然，崇洋崇到排内，
真是无语。是中国人自己搞的，再先进，再科
技进步，也不值价，被自己政府看不起；外国
那些破玩意，却被人抬得天高，奉若神明。我
们骨头硬了吗？硬了，不再跪皇帝了；我们骨
头硬了吗？软了，国人膝下有黄金，不跪爹娘
只跪洋。

我们很多方面，都被外国人牵了鼻子
了，别说文化到教育，别说历史到制度，别说
学术到思想，别说文学到艺术，便是生活，也
是轻中而重洋，弃中而扬外，穿要穿外国品
牌，吃要吃洋名食品，小店与小区起名，都是
贪大求洋。

中国好多阵地都被别人占据了，想来让
人痛心。中国人民站起来的身子，又跪了下
去，情何以堪？然有位哥们，却转了一个帖子，
题目是《把盲目排外称为爱国，是近代中国的
悲剧》。意思说，中国现在崇外还不够，还应该
继续努力崇外。要拿出三跪九拜跪皇帝之力，
跪拜外国。

若说四十几年前，中国确实是盲目排外
的，但四十年后，一百八十度转弯，崇外才是

主要问题。崇外，不是问题，崇外建立在自信
基础上，既是学习姿态，也是待客礼节；但崇
外崇到媚外，已是骇人，崇外居然崇到了排
内，让人惊异，也是将来的悲剧。

有说法是，批评中国不代表不爱国，这个
说来是不错的。中国有中国的好，自然也有中
国的不好；外国自有外国的好，自然也有外国
的不好。但是，从来都是批评中国不好，从来
不会批评外国不好，从来只说外国好，从来不
说中国好，你就别往爱国上扯。从来只说前苏
联“大清洗”，从来不批美利坚“屠杀印第安
人”，你就别说你是普世价值，你不过是美适
价值而已。

曾有一位兄弟，见我跟魏源是乡党，对
我多有教导：你老乡魏源百多年前，都睁眼
看世界了，你还在闭着眼睛，说不过去啊。说
得过去。魏源核心观点是“师夷长技以制
夷”，这句话落脚点在哪？在制夷，现在来看
这个制夷，还是有局限性，不是求世界大同
呢。但是现在世界也没大同，不说制夷，至少
要防夷，这么来说，魏源之眼是朝外的，魏源
之心是朝内的。若说“师夷”是魏源的世界眼
光，那么“制夷”便是魏源的家国情怀。一个
真正忧国忧民的知识分子，必须是，具有世
界眼光，同时兼有家国情怀，崇外又崇内，不
排外也不排内，才称得上是真正的思想者，
真正的公共知识分子。

外国很多地方比中国好，这个必须学习；
但外国不是什么都比中国好，这个必须有自
信。国人崇洋久矣，崇到完全失去了自己，这
个应该有所纠正；而稍微有所纠正，便以为是
在排外，那可以断定，阁下世界眼光或是有
的，家国情怀不知在哪了。

很多作家，很多思想者，有伟大抱负，立
志要进入中国思想史，要进入中国文学史，这
个当然是没问题的，怕的是，文学史进不了，
君家祠堂也不能进了。

（作者单位：双清区科协）
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在祖国东部的江苏，有“魏
公稻”的传说。在西北边陲新
疆，有“魏公柳”的传说。江苏、
新疆相距数千公里，但“魏公
稻”与“魏公柳”的主人，却出自
同一个家族，都诞生在我市隆
回县司门前镇的魏家塅。

“魏公稻”的主人是晚清
爱国主义思想家、文学家、史
学家魏源，他是魏家塅最具盛
名的“文魏”。1849 年夏末秋
初，56岁的魏源被任命为江苏
省兴化县县令。兴化及其相邻
的高邮州、东台县那一大片地
方，地势低洼，像一口大锅一
样，而地势最低的兴化县刚好
在这口大锅的底部。与兴化县
紧紧相邻的高邮、洪泽两个大
湖，由于湖面比周边田野和村
寨还要高出许多，成为名副其
实的“悬湖”。一到雨季，这两
大“悬湖”极易发生洪灾，官员
们只好沿着河湖修建一道河
堤——运河西堤，来拦住河水和湖水。对湖下七县
人民来说，运河西堤是一道“保命堤”。

魏源上任的时候，连日暴雨，河水湖水猛涨，造
成多年不遇的特大洪灾。魏源在知县的宝座上还没
把屁股坐热，就直奔大堤，指挥抗洪救灾。然而，让他
吃惊的是守堤官员正准备启坝，要将洪水泄入大锅
里。魏源看着快要成熟的粮食，哭着劝阻不要启坝，
但魏源这个七品芝麻官官职太小，守坝的“河长”是
朝廷直接派来的，职务比魏源高，根本就不把魏源的
哀求当一回事。

魏源没有办法，只好快马加鞭，冒雨赶到扬州
求救。两江总督陆建瀛听了魏源的诉说，被他的精
神所感动，连夜与魏源回西堤坝上。魏源借助总督
的权威，阻止了河员开闸泄洪。已经绝望的百姓见
庄稼、房屋暂且保住，精神振奋，一声呼喊，七个县
几十万民夫全部拥上长堤，紧紧跟着魏源与洪水作
殊死搏斗。昼夜无眠的魏源，几次晕了过去，当他醒
来时，又马上冲向水势最险的地方。巨浪把他冲倒，
卷走了他的鞋子。他爬起来，赤足散发，伏在河堤上
哀号：“天啊！庇佑可怜的百姓吧！小臣魏源，宁愿以
身殉职，代替民死！”悲壮的场面感动得老百姓都哭
了起来。

经过几个日夜的奋战，奇迹终于出现，风停雨
住，百里长堤保住了。当老百姓用门板把昏迷过去的
魏源抬下大坝时，成千上万的男女老幼在道旁捧着
香火，燃着鞭炮，向他们的“青天老爷父母官”欢呼。
这一年，庄稼长得特好，有人把一望无际黄灿灿的稻
谷叫作“魏公稻”。从此，“魏公稻”的故事家喻户晓，
至今传诵不衰。

“魏公柳”的主人魏光焘，字午庄，是魏源的族
孙。武将出身的他，是晚清政治、军事上的重要人物，
曾任两江总督兼南洋大臣。他虽然官至两江总督，由
于少年丧父，随母度日，自幼靠打柴放牧和为他人帮
工淘金维持生计，所以为官后始终能关心百姓疾苦。

清末光绪年间，魏午庄带着湖湘子弟，随左宗棠
来到西北边疆，出任新疆建省的首任巡抚。当时，新
疆刚从沙俄手里收回，人烟稀少，土地荒芜，经济萧
条，百废待兴。魏午庄积极推行郡县制，整顿军队，巩
固边防，屯田生产，发展经济，为新疆各族人民做了
很多好事。

新疆气候恶劣，遍地沙漠。为了改变这一现
状，使新疆人民有一个美好的生产、生活环境，魏
午庄大力倡导植树造林，种草养花。命令全体军民
动手栽种，每人每年包栽包种包活不少于一百株。
一天，他来到一线，发现一队士兵植树的土坑挖得
过浅，树根尚露在地皮表面，当即把营地长官找来
狠狠训斥一顿，并关禁闭三天，勒令将功补过，土
坑返工，树苗重栽。这一训令传出后，各地不敢怠
慢，纷纷仿效，保证了造林质量。尤其柳树成活率
高，几年时间，柳树成荫，为大沙漠增添了一道绿
色长廊。为改变生态环境，发展生产提高人民生活
水平创造了良好条件。湘军将领杨昌俊有诗云“大
将筹边尚未还，湖湘子弟满天山。新栽杨柳三千
里，引得春风渡玉关”。诗中写到的栽种杨柳的主
力是魏午庄的部队。由于在新疆的湘军统帅是左
宗棠，所以人们习惯将这些柳树称为左公柳。事实
上，“左公柳”应为“魏公柳”。

（作者单位：市委巡察组）
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在中国不想出名、甘当隐士
的人不多，绝大多数人都想“一朝
成名天下知”。为了出名，有的人
不择手段，有的人不顾廉耻，有的
人不计一切，使出浑身解数拼死
钻营。

出名可以获取人际关系。马
克思说，人是社会关系的总和。
如果把这种关系比如为一张网
的话，这张网为一定基数，那
么，一个人出名的程度便决定
了 他 在 这 张 网 上 所 占 有 的 面
积，名声越大，所占面积越大；
反之，则越小。俗话说：“人怕出
名猪怕壮”，人的知名度越大，

“粉丝”就越多，关系就越多，关
系就是人心，有句话叫“得人心
者得天下”。正如苏叔阳所说，

一个“明星”的夭折比一位科学
巨匠的逝世所引发的反响要大
得多，前者会有如潮的媒体报
道，而后者只是在某些报刊的
角落捎上一笔。“戏子家事天下
知，英雄枯骨无人问”。

出名可以利用公共资源。人
一旦出名，就可以占有和利用
一些公共资源，名声越大，占有
和利用公共资源就越多。举个
例子吧。诸葛亮在没出名之前，

只能隐居隆中，夜宿草庐，耕田
读书。后来，刘备三顾茅庐请他
出山，名声大噪。从此，诸葛亮
像长了翅膀的卧龙，腾空而起，
率领千军万马，运筹帷幄，决胜
千里，为刘备建立蜀汉政权。可
以说，如果诸葛亮不出名，他就
不能占有和利用这么多公共资
源，他就不能建立这么大的伟
业。所有出了名的人，如果不占
有和利用公共资源，恐怕也难

有什么作为的。
出名可以扩充存在空间。出

名可以使一个人的知识、能力、
人品等为另一部分人所认可、
所接受，那么这个人就等于占
有了这部分人的空间。例如马
克思出生在德国，但他的思想
却穿越时空，扩充到全世界所
有社会主义国家，直到今天，他
的思想仍然是中国执政党的理
论指南和精神源泉，甚至连一
些资本主义国家也不得不承认
马克思主义的存在及其伟大。
犹如古代的孔孟思想有些到现
在还是我们的行为遵循，这不
是占有了几千年甚至更长时间
的人类思想空间吗？
（作者系市委办公室退休干部）
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